



Bulletin de liaison trimestriel de l'Hospitalité diocésaine
Diocèse de Pamiers, Couserans et Mirepoix

« Les pauvres vous les aurez toujours avec vous... » Jn 12, 8

Cette année va avoir ceci de particulier : au pèlerinage de l'hospitalité à Lourdes, nous n'emmènerons pas de personnes touchées par la maladie ou le handicap. Mais alors pourquoi aller à Lourdes malgré tout ? Paradoxalement pour, justement, prendre la mesure du fait que c'est avec elles et pour elles que nous y allons, et que sans leur présence la nôtre n'a guère de sens.

Nous n'avons pas la prétention d'entrer dans l'intimité du cœur de chacun ; du reste, y compris pour nous même, être au clair par rapport à nos motivations profondes n'est pas si simple... Néanmoins, nous pouvons dire, sans grand risque de nous tromper, que ce qui nous a convaincu un jour que notre place était ici, c'est une expérience intérieure inédite ayant son origine dans la présence des personnes fragilisées. Elles ont été pour nous médiatrices d'une sorte de surgissement à ce qu'il peut y avoir de plus vrai et de plus authentique au fond de notre être.

Nous ne venons pas ici d'abord pour vivre une expérience de foi, aidés par toutes les ressources d'un sanctuaire dédié à la Vierge Marie, sur les pas de Sainte Bernadette et de générations de pèlerins. Ce type de motivation n'aurait pas été assez déterminant pour conduire certains d'entre nous en ces lieux.

Mais un jour, sans que nous ayons eu à nous prononcer sur notre adhésion aux exercices de piété développés ici, sans que le commerce d'objets religieux d'un goût douteux n'ait cessé d'engendrer en nous un certain malaise, on nous a dit qu'on avait

besoin de nous pour conduire ici des personnes qui, avec leurs blessures, seraient au centre de l'attention de chacun. Et c'est ainsi que nous nous sommes laissé convaincre... Nous avons alors contracté un virus, nous sommes tombés dans une dépendance. Nous ne pouvons plus désormais nous passer de ces quelques jours durant lesquels nous sommes arrachés à l'attention que nous nous portons à nous-même, pour nous ouvrir à d'autres. Ces « autres » qui semblent plus marqués que nous par la rudesse de l'existence.

Ce que nous expérimentons là, ne serait-il pas éclairé par cette parole de Jésus : « Des pauvres, vous en aurez toujours avec vous, mais moi, vous ne m'aurez pas toujours » (Jn 12,8) ? Des commentateurs de cette affirmation déroutante parleront « du sacrement du pauvre », au sens où la personne fragile est instrument de grâce pour celui ou celle qui lui prête attention. Que nous soyons croyants ou pas ; que nous soyons plus ou moins explicitement des hommes et des femmes de foi ; cette expérience-là est véritablement une expérience spirituelle ou mystique (au sens du mystère).

Nous le comprenons mieux ainsi : sans ces personnes qui ne seront pas avec nous cette année, Lourdes n'est plus la source de cette grâce qui nous bouleverse. Car ceux et celles qui sont les « ministres » de ce don salutaire ne sont pas présents ...

Puissent, ces deux jours que nous allons passer ensemble, entre hospitalières et hospitaliers, nous renforcer dans cette conviction.

+ Jean-Marc Eychenne – Évêque de Pamiers, Couserans et Mirepoix

Le pèlerinage ...

à distance !

Cette année nous pouvons faire ensemble, à distance et en communion de prières, les démarches du pèlerin. Devant une image de la grotte de Massabielle, avec un cierge allumé et un chapelet dans la main :

1. Se rendre à la grotte

Vous êtes ici, parce que vous êtes attendu. Levez votre regard vers Marie. Comme l'apparition l'a appris à Bernadette, faites un beau signe de la croix : Au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit. Dans votre cœur, pensez à ceux qui souffrent ou qui ont besoin de soutien. Confiez-les à la protection maternelle de Notre-Dame de Lourdes.

2. Se recueillir en silence

Ici, on se sent comme chez soi. Bernadette a dit : « La Grotte, c'était mon ciel. » Devant ce rocher si doux d'avoir reçu des milliards de caresses, vous êtes invité à regarder Jésus, qui illuminera votre vie et vous aidera à dépasser les difficultés de votre quotidien ou à retrouver la confiance perdue lors d'une épreuve.

3. Accomplir le geste de l'eau

« Allez boire à la source », c'est l'invitation de Marie à Bernadette, le 25 février 1858 (9e apparition). Bernadette gratte et remet au jour la source dont on peut boire aujourd'hui l'eau aux fontaines. De nombreuses guérisons ont été accordées. C'est Dieu qui guérit par l'intercession de la Vierge Marie et la prière des chrétiens. Bernadette l'a dit : « Cette eau n'aurait pas de vertu sans la foi. »

4. Allumer un cierge

Personne ne passe à Lourdes sans allumer un cierge : « Cette lumière prolonge ma prière ». En prenant un cierge, vous faites aussi une offrande au Sanctuaire.

5. Marcher en procession à la suite de Jésus-Hostie

« Allez dire aux prêtres qu'on bâtit ici une chapelle et qu'on y vienne en procession », a dit la Vierge Marie à Bernadette Soubirous lors d'une apparition. Chaque jour, d'avril à octobre, à 17h, les pèlerins de Lourdes répondent à la demande de la Vierge Marie en se rassemblant pour la procession dite « eucharistique ». La procession commence sur la prairie du Sanctuaire et se termine à la basilique Saint Pie X avec un temps de prière d'adoration du Saint-Sacrement suivi de la bénédiction des pèlerins, au premier rang desquels les malades. Dans l'histoire de Lourdes, de nombreuses guérisons ont eu lieu au moment de la bénédiction des malades.

6. Aller en procession avec un flambeau

« Dans cette nuit paisible, nous veillons. Nous prions. Non plus chacun dans le secret, mais comme un immense peuple en marche à la suite de Jésus-Christ ressuscité, nous éclairant les uns les autres, nous entraînant les uns les autres », a dit le pape Jean-Paul II à Lourdes, le 14 août 1983, à la fin de la procession mariale.

Père Jean-Marcel



Portrait : Jacqueline VIANNE



Originaire de Tulle en Corrèze, Jacqueline a longtemps travaillé à l'hôpital de la Salpêtrière à Paris en temps qu'infirmière. Elle est revenue en Corrèze, puis à Toulouse et est enfin arrivée en Ariège en 2011, à la résidence de la vallée de Volp à Sainte-Croix Volvestre.

Mère de six enfants et grand-mère (sept petits-enfants), Jacqueline est très dynamique. Elle aime les chansons, les mots fléchés et cultive les orchidées avec bonheur.

- Qu'est-ce qui t'a amené à l'Hospitalité diocésaine ?

C'est Yolande Dupont qui m'en a parlé il y a cinq ans environ. J'ai fait sa connaissance à la maison de retraite. Je voyais Lourdes souvent à la télé, mais je ne pensais pas y aller un jour !

- Quel est ton meilleur souvenir de Lourdes ?

Ce sont les rencontres ! J'ai rencontré beaucoup de gens formidables : Louis, Aurélien, Yolande D., Yolande B., Clémence, Mercedes ... J'ai eu aussi la chance de voir Monseigneur Eychenne et de discuter avec lui. A Lourdes, j'ai pu avoir des conversations que je n'ai jamais eues ailleurs.

Une année, j'ai aussi croisé des gens de Tulle, là où je suis né. J'étais vraiment ravie.

- Qu'est-ce que tu attends du prochain pèlerinage ?

J'espère surtout qu'il aura bien lieu en 2021 !

J'attends de retrouver tous mes amis et aussi de rencontrer d'autres personnes !

- En un mot, pour toi l'Hospitalité c'est....

Une ressource formidable ...

Le carnet :

Carolle DUJARDIN nous a fait part du décès de sa Maman intervenu le 12 février. Elle transmet son bon souvenir à chacun, en particulier à Pierre et Monique CAZADE. Elle pense aux malades et hospitalier(e)s, ceux qui nous ont quittés : Christine, Eulalie, et ceux qui rencontrent des soucis de santé (Nadine DESPIS).

La sœur d'Edouard CAVAILLEZ à Mirepoix a quitté ce monde début mars. Elle soutenait son frère depuis son veuvage. Nos pensées vont vers eux et toute la famille CAVAILLEZ.

Nous avons appris le rappel à Dieu de Mme Thérèse CAZALÉ. Nous l'avons accompagnée au pèlerinage à Lourdes pendant plusieurs années. Ses obsèques ont eu lieu en l'église de Moulis. Nous la confions à Marie.

Max JEAN est décédé après une longue et douloureuse maladie. Nous avons manifesté à Mylène son épouse et à leurs enfants toute notre sympathie.

Jean-Louis et Jacqueline MONACO ont entouré leur fils Jérôme, 46 ans, jusqu'à son dernier jour ; les derniers mois ont été très difficiles. L'Hospitalité n'a pas pu être présente auprès d'eux, mais ils savent que dans le Couserans et l'Ariège notre prière les a rejoints.

Les obsèques de la Maman de Louis BOURREL ont eu lieu dans la plus stricte intimité. Une célébration en l'église d'Espéraza pourra se réaliser plus tard. Nous avons manifesté à Louis de toute notre amitié en cette occasion. Car privé d'être présents avec Jeannette, ils ont rejoint la défunte par la prière.

La famille BAQUIÉ a accompagné le beau-père de Maïté et grand père de Sandra, âgé de 94 ans, à sa dernière demeure. Après la célébration à Brie, il a rejoint son épouse et sont dans les bras de Dieu !

C'est à St Jean du Falga que les plus proches ont accompagné Pierre, l'époux de Marie-Thérèse SAVIGNOL.

Pendant la période de confinement, Maria FOUGERE de Lavelanet, présente à Lourdes pour son 100ème anniversaire, est décédée à 103 ans. Très récemment, est subitement décédé à Foix Robert DURAN, le papa de notre dévouée Trésorière Sarah.

Que notre prière accompagne ces familles et qu'elles trouvent auprès de l'hospitalité l'expression de notre espérance en la résurrection !

Nous avons appris la naissance d'Emile POUYÉ ; il vient agrandir le cercle de la famille RASCOL-POUYÉ et conduit Nicole RASCOL au rang d'arrière grand'mère ! Nous osons espérer qu'il aura sa place aussi à l'hospitalité ... Une autre heureuse nouvelle nous vient de Nadine DESPIS qui est toute émue d'annoncer la naissance d'Ombeline au foyer de sa fille Violaine. Ombeline arrive en quatrième position après trois grands frères !!! Félicitations pour toute la famille.

L'ingéniosité des accompagnants dans les Ehpad nous a permis de garder les liens avec les pensionnaires parents ou amis, et des liens durables ...

Marie-Thérèse EYCHENNE

À noter :

La messe du pèlerinage, le mercredi 19 août à 9h45, sera retransmise en direct de la grotte sur la chaîne KTO.

Feuille de liaison de l'Hospitalité diocésaine de l'Ariège
Site: <https://ariege-catholique.fr>

Contacts : marie-therese.eychenne@orange.fr
06 85 56 86 28

Dons par chèque, à l'ordre de :
« Hospitalité Diocésaine de Pamiers », Crédit Agricole Sud Méditerranée